

deren sinngemäße Interpretation 5, 21—48. III. Theil: Die rechte Erfüllung der Pflichten im messianischen Reich. Die Intention 6, 1—7, 6. Epilog. 7; 7—11, 18—29.

Aus dieser Gedankengruppierung werden die Einzelheiten sehr gewandt entwickelt, so dass die Bergpredigt wirklich „in ihrem organischen Zusammenhange“ zur Darstellung kommt. Die wichtigen B.B. 5, 17. 18. hätten wir etwas ausführlicher behandelt gewünscht. Nicht bestimmen können wir, wenn 7, 12 nach B. 5 eingehoben wird, „weil er durch irgend ein Weisgeschicht schon in den ältesten Handschriften von hier aus zwischen B. 11 und 13 gerathen, wo seine ungezwungene Verknüpfung mit dem unmittelbar Vorhergehenden und Nachfolgenden ganz unmöglich erscheint.“ So ganz unmöglich erscheint uns die Verbindung mit dem Vorhergehenden nicht. — 5, 15 muss es statt „so leuchtet es“ heißen „und es leuchtet.“ Wir wünschen der schönen Schrift eine weite Verbreitung.

Müllen (Baden).

A. Niesterer, Pfarrer.

- 14) **Theoretisch-praktisches Handbuch für den liturgischen Unterricht** in der katholischen Volkschule. Enthaltend: Die schulgemäße Darstellung des Kirchenjahres in seinen heiligen Zeiten und Festen, Gebräuchen und Ceremonien, die Erklärung sämtlicher Evangelien und einen ausführlichen Unterricht über die heiligen Orte und die heilige Messe. Zum Schulgebrauch bearbeitet von Jos. Schiffels, Lehrer. Paderborn. Schöningh. 1892. S. 568. M. 5.—.

Das vorliegende Werk macht keinen Anspruch auf Originalität, indem es den Stoff größtentheils anderen gleichartigen Werken entlehnt. Deffen ungeachtet muss dasselbe als eine sehr anerkennenswerte Arbeit bezeichnet werden. Es ist uns kein Werk bekannt, das den liturgischen Unterrichtsstoff für die Volkschule so vollständig praktisch und schulgemäß behandelt, wie dieses Handbuch; es ist offenbar aus der Lehrthätigkeit in der Schule selbst herausgewachsen. Große Anerkennung verdient die Klarheit und Sicherheit der Darstellung und der Fleiß, mit dem das Ganze bearbeitet ist.

Zu dem im Titel angegebenen Inhalt des Werkes ist zu bemerken, dass der Verfasser dem eigentlichen Unterrichtsstoffe noch eine gute methodische Anweisung zur Behandlung desselben vorausgeschnitten hat. Da die Ausstellungen, die etwa zu machen wären, nur untergeordnete Punkte betreffen und dem Werte des Buches keinen Abbruch thun, soll darauf nicht näher eingegangen werden; nur das Eine sei erwähnt, dass das Liturgische der Sacramente denn doch zu wenig berücksichtigt ist. — Lehrern und Katecheten sei das Werk auf das beste empfohlen.

Brixen.

Dr. Alois Eberhart, Theologieprofessor.

- 15) **Aus dem Leben und Leiden des Herrn.** Drei Cyklen von Vorträgen an gebildete Katholiken von Josef Costa, Prediger a. D. Kempten. Kösel. 1893. Gr. 8°. XIII, 272 S. M. 2.50.

Ein vortreffliches Buch; es enthält eine Fülle von ergreifenden Gedanken und bietet reichen Stoff für ascetische Conferenzen, für Exercitien, überhaupt für das betrachtende Gebet. Schwerlich aber dürften die Vorträge ohne bedeutende und daher mühevolle und zeitraubende Umarbeitung sich zu Predigten für das Volk eignen, wie dies der hochw. Verfasser selbst durch den Zusatz „an gebildete Katholiken“ anzudeuten scheint.

Unter diesen gebildeten Katholiken können nur ascetisch gebildete verstanden werden; denn diejenigen, welche heutzutage für „gebildet“ gelten, stehen in Bezug auf religiöse Kenntnisse nicht selten noch unter dem gewöhnlichen